

Hallan plaguicidas en tomates que se venden en Bogotá

Luis A. Arias, director de programas de Biología Marina y Ambiental de Utadec, analizó 1.500 muestras de tomates. El 70 % presentó residuos de plaguicidas.

FOTO: E. GARCIA / AGENCIA UNO - EDITORIAL: REVISTA EXPERTO - M. M. / EL TIEMPO

Rionegro es una de las hortalizas con mayor presencia en la dieta de los consumidores. Según cálculos de Agrosat, del 88 % sistema de Agricultura, en el último año se habrían producido 184.000 toneladas de tomate en el país.

Desde el 2010, Luis Alejandro Arias, director de los programas de Biología Ambiental y Biología Marina de Utadec, ha estudiado la presencia de plaguicidas en los cultivos de esta hortaliza, en su fruto y hojas, y también en el suelo, aguas y sedimentos en contacto.

En un primer momento, Arias tomó más de 400 muestras de tomate de tierras y supermercados de 167 barrios de Bogotá, distribuyéndose 19 localidades y de todos los estratos socioeconómicos.

Encuentró que el 70 por ciento del producto tenía residuos de plaguicidas y el 25 por ciento superaba los límites máximos permitidos por los organismos internacionales, entre ellos la Unión Europea.

Aunque no halló diferencia en la presencia de contaminantes según estrato socioeconómico, evidenció que en tierras de barrio se registraron muestras con mayor contaminación, mientras que en algunos mercados de gran formato la cantidad de residuos es menor.

Los resultados motivaron a Arias a comparar con un análisis similar hecho en los cultivos de tomate de clí-

co municipios de Santander (San Gil, Cúcuta, Pácora, Valle de San José y Pinchote) y cinco de Boyacá (Villa de Leyva, Sáchica, Santa Sofia, Guatavita y Ráquira), departamentos que tienen una participación del 20 por ciento en la producción nacional.

En general, Santander presenta, en su mayoría, cultivos a campo abierto, allí, el investigador evidenció menor capacidad para el uso de plaguicidas, al igual que poco uso de ropa de protección en los cultivos. Sedeñaló mayor presencia de plaguicidas en suelo, en parte -dice el investigador- por las características de los suelos y la rotación de los cultivos, pues además del tomate, en estos campesinos se cultivan granjas como el maíz y el frijol.

Soyacá, por otra parte, tiene las áreas de cultivo bajo los mándos más extensos del país. Entre un mayor uso de biocontroladores (animales benéficos, como ciertas especies de aves) y el frijol.

Entre el 2013 y el 2014, en un trabajo con los estudiantes de Biología Ambiental Alejandro Gómez, Alejandra Ayanta y Angela Bits, se indagó sobre la presencia de plaguicidas en los frutos, suelos y hojas, a partir de un análisis de riesgo ecológico que dio cuenta de la afectación que estos químicos causan a los ecosistemas y al ser humano.

Los resultados motivaron a Arias a comparar con un análisis similar hecho en los cultivos de tomate de clí-

co municipios de Santander (San Gil, Cúcuta, Pácora, Valle de San José y Pinchote) y cinco de Boyacá (Villa de Leyva, Sáchica, Santa Sofia, Guatavita y Ráquira), departamentos que tienen una participación del 20 por ciento en la producción nacional.

“Ningún plaguicida se quita con el lavado, pues estos se adhieren al ADN del tomate. La única manera como podrían cambiar de estado o degradarse es a través de la cocción o congelando la pulpa”.

Luis Alejandro Arias
DIRECTOR DE LOS PROGRAMAS DE BIOLOGÍA AMBIENTAL Y BIOLÓGAMARIA DE UTADEC

co municipios de Santander (San Gil, Cúcuta, Pácora, Valle de San José y Pinchote) y cinco de Boyacá (Villa de Leyva, Sáchica, Santa Sofia, Guatavita y Ráquira), departamentos que tienen una participación del 20 por ciento en la producción nacional.

“Ningún plaguicida se quita con el lavado, pues estos se adhieren al ADN del tomate. La única manera como podrían cambiar de estado o degradarse es a través de la cocción o congelando la pulpa”.

Las encuestas hechas a los

en el desarrollo embrionario de los frutos y eucaristía”, dice Arias. El investigador insiste en que, de acuerdo con la normatividad internacional, de la Unión Europea y de Estados Unidos, estos tomates no podrían ser exportados para su consumo.

De igual modo, en las hojas se hallaron plaguicidas que causan irritación dermato-identificada de contacto y descoloración de la piel, lo cual lleva a pensar en mejorar las prácticas de protección laboral. Dentro del tomate, en su pulpa, las condiciones tampoco parecen mejorar, pues allí se encontraron -en igual proporción que en el clíco- trazos de partículas químicas, como de Tiocianato, usado para mitigar la mosca blanca, una de las plagas que más afectan los cultivos de tomate bajo inviernado.

Arias advierte que “ningún plaguicida se quita con el lavado, pues estos se adhieren al ADN del tomate. La única manera como podrían cambiar de estado o degradarse es a través de la cocción o congelando la pulpa”. Este último método, según indica investigación en China, elimina el 99,7 por ciento de los químicos”.

Por otra parte, se trabajó en torno al riesgo biológico que causan los plaguicidas, como el carbamato, de categoría toxicológica I o muy tóxicos. Esta sustancia puede ocasionar cáncer, problemas dermatológicos, esterilidad, afectaciones

gadas de la pollinización de las plantas, y el trébol rojo (Trifolium pratense), cuya función se centra en atmósfera refrigerante de la atmósfera para fijarlo en el suelo y dejarlo disponible para las plantas como nutriente para su crecimiento.

Tras la exposición de estos biocontroladores a los plaguicidas se demostró que algunas sustancias, como metanol, afectan a las abejas, causando incluso su muerte, mientras que los resultados de este químico que quedan en el suelo afecta al trébol en su producción del hidrógeno.

Suelos, muy contaminados

Entre el 2015 y 2016, analizaron la presencia de plaguicidas en aguas, sedimentos y suelos. En las primeras no detectaron rastros. Sin embargo, las concentraciones más altas de plaguicidas se dieron en el suelo, debido a que en estos regresan las tierras con más arcillas y tienen pH más alto, atributos que retienen las partículas, lo cual afecta a los microorganismos que allí habitan.

Para el experto es claro que desde el cultivo, la regulación y el consumo se tiene a cargo una iniciativa agroecológica, en la que se minimizan los plaguicidas por biocontroladores de plagas, como los desarrollados en el Centro de I+D Sistemas de Utadec, a plaguicidas de última generación que se degradan en tres o cuatro horas. Es éste en lo que se requiere: medidas drásticas para hacer control los cultivos.

“El Gobierno es consciente del problema, pero se necesita una profesionalización agrícola que realice estos controles, pues los plaguicidas pueden adquirirse libremente”. A ello se suman dificultades en la preciosidad e incumplimiento de buenas prácticas agrícolas, como inspección del periodo de cosecha, que consiste en dejar que las partículas de plaguicidas se degraden para luego cosechar.